

Notas de la actualidad nacional

La pasada crisis, sus circunstancias y sus derivaciones

Algunos antecedentes.—La incorporación de las derechas a la República.—La participación de la Liga.—Lo que hizo la CEDA.—El Parlamento desahuciado

Por Francisco Casares

Los hechos y circunstancias que acompañan a la crisis política que ha desembocado en el Gobierno electoral del señor Portela, y las mismas derivaciones que todavía ha de tener este suceso político, obligan a no considerar la crisis como una más, como una de tantas. Son muchas las facetas, los aspectos singulares que tiene. En primer lugar, hay que buscar un antecedente en el que está el verdadero origen de todo lo ocurrido. Cuando la minoría radical de las Constituyentes se separó del rumbo que tomaban los demás partidos republicanos, quedó iniciado el proceso que ahora ha tenido culminación histórica con la crisis que se acaba de sustanciar. La actitud que, en aquellos momentos, adoptó don Alejandro Lerroux, tuvo como complemento la incorporación de las derechas a la República. El régimen tenía un sentido unilateral. Era la inercia de tantos años de Monarquía, en los cuales ser republicano equivalía a ser «de izquierdas». No podía ocurrir de otro modo. Y el signo izquierdista se apoyó del régimen. El señor Lerroux, primero, aquellos impulsos y quitó brío a aquellas inclinaciones. Más tarde, hizo posible que la República tuviera un sector auténtico de derecha que no tenía por ser incompatible con un régimen que basa su existencia y su razón de ser en los principios democráticos.

¡Ah! Pero esa grave pecado no se podía perdonar. Los del sentido unilateral tenían que evitar que el propósito se consumara hasta al final. Y nació una campaña tenaz, dura, implacable. Un día era la difamación que envolvía bombas y actualizaciones; otro, el desbordamiento revolucionario. Y alternando unos y otros métodos, se fue ganando terreno hasta llegar al momento actual. En la crisis pasada quedó desplazado el señor Lerroux que había atraído a la República a las derechas. En la crisis última, ha quedado desplazado el señor Gil Robles, caudillo destacado de esas derechas incorporadas al régimen. De que la moción del jefe radical, cuando procuró el acercamiento, era clara y era patriótica, son testimonio irrefragable la lealtad y el decoro con que las fuerzas de derecha han actuado dentro del régimen. Pero la hostilidad para el propósito era más fuerte. Y ha vencido. Las izquierdas dicen que esto no es el Gobierno a que ellas aspiraban. Naturalmente. Lo ideal hubiera sido entregar el Poder a quienes no tienen apenas representación en la Cámara y que esos elementos hubiesen hecho las elecciones.

Para consolidar la victoria que representa ese doble desplazamiento a que aludimos, lo mejor hubiera sido ir de frente a dar todo el Poder a las izquierdas. No ha sido así. Pero ya pueden darse por satisfechas. El primero de los objetivos está cumplido, logrado plenamente.

Y es esta paradoja: el Gobierno se titula de centro-derecha. Pero los dos partidos que representan auténticamente el centro—los radicales—y la derecha—la CEDA—no tienen nada que ver con el Gobierno. Lo integran individualidades, muy respetables, muy competentes, sin duda, pero que no representan a esos partidos del centro y de la derecha, y algunos miembros de otros grupos que han variado en pocas horas su posición y que han roto un bloque que parecía inquebrantable. Hay que fijar bien, a este respecto la actitud de la Liga regionalista. No había participado en anteriores Gobiernos. Apoyaba unas veces, y combatía otras, a los equipos ministeriales formados a base del bloque finiquito. En el último Gobierno se dio participación a la Liga. El bloque quedaba ensanchado. Pero, de hecho, lo que quedaba era herido de muerte. En la primera ocasión, ha sido la Liga la que ha calado hondo en esa herida, hasta hacerla mortal. Desde la atalaya de don Francisco Cambó se ha fragado el Gobierno en que han quedado fuera radicales y cedistas. La fórmula no podía ser más hábil: «con que se invite a la CEDA en forma adecuada es bastante». A los radicales no había ni por qué invitarlos. Y así se ha formado un Gobierno transitorio, sin apoyo en las Cortes y del que quedan

eliminados los dos partidos de representación más numerosa en ellas. ¿Cómo puede titularse de concordia y de paz civil un Gobierno en el que faltan las representaciones más señaladas de la última manifestación, limpiamente expresada, de la voluntad nacional?

Otra faceta. Se ha dado el golpe de muerte a las Cortes. Y se ha dado ese golpe sin haber ensayado en ellas el Gobierno que imponía la propia composición del Parlamento. La CEDA tuvo, al llegar el triunfo electoral de 1933, dos caminos: el de arremeter contra todos los Gobiernos que se fueren formando, el de derribar todos los Ministerios que pasaran por el banco azul y hacer, de ese modo, ingobernables las Cortes, o el de apoyar a los Gobiernos—con desinterés notorio, sin puestos ni participaciones—en los primeros momentos, y colaborar en ellos, después. Y escogió el segundo camino. El primero, sería fatal.

Una Cortes recién elegida no habrían podido vivir. Se habría hecho necesario acudir de nuevo a la consulta de la opinión. ¿En qué condiciones? No hace falta describirlo. En las más duras, en las más dramáticas que se pueda suponer. La incapacidad de la Cámara elegida hubiese impedido al Gobierno de las inmediatas elecciones a procurar, a forzar, una Cámara distinta. Y la lucha hubiera sido terrible. Pero, además, se hubiera producido otro daño inmensurable a la República. Las fuerzas de derechas no cabían ya en ella. El generoso intento del jefe radical habría quedado malogrado. Y la CEDA siguió el segundo de los dos caminos que se presentaban ante su vista.

¿Cómo? A costa de dejar hecho jirones su popularidad, de desacreditarse ante sus propias masas, porque las transigencias y los sacrificios que era inevitable realizar—y que se han venido realizando a lo largo de dos años—desgastarían, anularían prestigio y arraigo en el país. El primer camino hubiese sido brillante, espectacular. El segundo era modesto, espinoso, poco fructífero. Pero hacía más beneficio a España. Y se cogió la senda desahuciada.

Cuando ha llegado el momento de estimar esos sacrificios y de premiar esa lealtad, se ha preferido volver la espalda a quienes tanto hicieron por conservar el régimen y por convertirlo en ámbito de habitabilidad para todos. Si esas fuerzas apoyaron a los primeros Gobiernos y participaron en los siguientes, si estaban franca y lealmente en la República, si, además, tenían en las Cortes la máxima representación, la más auténtica posibilidad, ¿por qué negarles el derecho y el deber de gobernar? Se les ha negado, al cabo. Y se les ha negado, al mismo tiempo, a quienes hicieron el milagro de exportar a esas fuerzas en la República. Queda mucha legislación por hacer cuando ha llegado esta crisis y se ha desahuciado al Parlamento. Y se ofrece hacerla. Con medios indeseables. No se ha querido. Pero eso es cosa de tratarlo aparte. Son muy interesantes, de enorme transcendencia, las derivaciones a que se va a llegar con la deteni nación eliminadora. En otro artículo veremos lo que hubiera podido hacerse de seguir unos meses en las Cortes, con el instrumento adecuado que de ellas se desprendería, y lo que va a quedar por hacer—con daño evidente para España—por haber las matado prematuramente.

FRANCISCO CASARES

Calzados AGUDO

Son los mejores, más elegantes y económicos.

Compre en esta casa.

PRECIO FIJO

HOMBRE DE PALO, 8: TOLEDO

Se alquila

un piso tercero, con seis balcones y ocho habitaciones y hermosas vistas al campo. Callejón de San José, núm. 6.

Razón: Callejón de San José, número 1.

La Navidad del Pobre

Lista de donativos para la suscripción abierta por el señor cardenal-arzobispo

Don Victoriano Medina, 5 pesetas.
Don Enrique Palomo, 3.
Religiosos Ursulinas, 10.
Don Anselmo Boved Merchnán, 25.
Don Manuel Soler Durán, 10.
Don Antonio Araujo Arias, 5.
Don Serafio García Toledano, 6.
Muy ilustre señor don Rafael Martínez Vega y familia, 25.

Parroquia de Santa Leocadia.—Segunda lista

Don Miguel Liso, 25.
Don Santiago Bé. ker y familia, 5.
Don Vidal M. Barrado, 5.
Don Fernando Ledesma Navarro, 5.
Doña María López, 0,30.
Don Celedio Martín Díaz, 5.
Señorita María Bé. ker, 3.
Don Valentín Santiago Hijos, 5.
Una feligresa, 2.
Una joven de C. C., 1.
Señorita Carmen García, 1.
Una valenciana, una señora de participación en el número 27.847 de la lotería de Navidad.
Conchita Aguilar de Ancos, seis cañistas de mito.

Parroquia de Santiago

Una devota, 1.
Doña Anastasia Murcia, 0,15.
Doña Mónica Tintero, 0,15.
Doña María Martín, 0,10.
Doña Teodora Aparicio, 0,20.
Don Tomás Barrientos, 0,25.
Doña María Tintero, 0,25.
Doña Rogelia García, 0,25.
Doña Elena Domínguez, 0,25.
Doña Francisca Barrientos, 0,30.
Doña Sebastiana Aguacil, 0,19.
Doña Filomena Fernández, 0,70.
Doña Gloria Cuartero, 0,20.
Doña Sagrario Velasco, 1,25.
Don Pascual Lanza, 10.
Don Venancio Nieto, 5.
Don Víctor Martín Guerra, 5.

Hierros de ocasión

Hierros nuevos

CORTADILLO PARA HERRAJE Largo, ancho y grueso que se nos pida.

HIERRO PARA CALZOS

Cortado y sin cortar.

TUBOS DE HIERRO Y ACERO para agua, vapor, aire, postes, etcétera.

VIÑAS, CHAPAS,

Hierros comerciales, Depósitos para agua, Puertas, Rejas, Balcones, Radiadores, Escaleras caracol y otros varios hierros.

TALLER DE CERRAJERIA

y soldadura autógena.

TUBOS DE HIERRO Y ACERO

para Barandillas, Cercados y demás usos.

ARMADURAS DE HIERRO

para Navas, Chapas negras y galvanizadas, etc.

MARUGAN, S. A.

General Ricardo, número 3.

(Puerta de Toledo) - Teléfono 71.046 - MADRID

Tranvías, números 24, 26, 33 y 47 de Plaza Mayor.

Hallazgo de armas y propaganda extremista

CONSUÉGUA.—Cumpliendo órdenes la Guardia civil practicó varios registros en los domicilios de destacados elementos extremistas. En la casa de Carmen Segura de Miguel encontró un pistolet, dos revólveres, un puñal y dos cápsulas, y en la de Miguel Vázquez, propaganda socialista y comunista y correspondencia cruzada con diversos representantes de otras localidades. Fueron detenidos, y Carmen puesta a disposición del Juzgado de Instrucción de Madrid.

“LA POSITIVA” Confitería de Pablo Alguach

Teléfono 6-BARGAS

Especialidad en MARQUETITAS (MARCA REGISTRADA)

Su mayor elogio son las muchas imitaciones que de ellas se hacen; pero rechazar por falsificadas las que no sean de esta antigua y acreditada Casa, única en España que posee título de propiedad. Número 50921.

El postre y regalo más exquisito

Asociación Católica de Maestros de la provincia de Toledo y Federación Diocesana de Padres de Familia Católicos

Programa de los actos que celebrará el día 22 de diciembre de 1935

OCHO DE LA MAÑANA

Misa de Comunión en la Parroquia de la Magdalena con motetes y fervorín del señor consiliario.

ONCE DE LA MAÑANA

En la Sala de Concilios del Palacio Arzobispal solemne acto público, en que tomarán parte como oradores la Sra. BOHIGAS, inspectora y diputado a Cortes; D. ISIDRO ALMAZAN, Maestro Nacional, y D. JOSE MARIA TORRE DE RODAS, Secretario general de la Confederación Católica de Padres de Familia.

El primer síntoma

Por Rodrigo de Arriaga

¡Cuán cierto ha estado el señor Calvo Sotelo en sus recientes declaraciones al expresar que el peligro revolucionario es mayor y más directo ahora que nunca! Precisamente coincidiendo con esta afirmación, y así a la misma hora, el gobernador interino de Cataluña señor Maluquer—le nombramos para que nuestros lectores le apunten en su fichero de hombres conspicuos—decía, poco más o menos, lo que sigue: «El Parlamento catalán vive. Debo restablecer cuanto antes la normalidad política del país y especialmente el Estatuto de Cataluña...» No habrá que explicar que ese Parlamento es el que se alzó en rebelión contra el Gobierno nacional cuando la famosa cuestión de los cabasartes, y que la normalidad política a que ese gobernador interino se refiere es, cabalmente, la normalidad que hizo posible un levantamiento de la Esquerra contra el mismo Gobierno en aquella tristemente célebre noche del 6 de octubre. En cuanto al Estatuto, más allá que vamos a romper cosas tan atrozmente dolorosas que levantan rouchas en la conciencia nacional, y que una política mal entendida ha hecho posible que vuelvan a reproducirse otra vez un con mayor gravedad que entonces?

5 duros

comoda mármol; cama turca, 3, en Dos Codos, números 9 y 11, Sólo sábado y domingo.

Del Consistorio público

ROMA.—El Papa ha celebrado el Consistorio público con el fin de imponer el capelo cardinalicio a los nuevos cardenales. El acto fue solemnisimo. Se celebró en la nave central de la Basílica Vaticana, donde se encontraron tribunales especiales. A las nueve, los nuevos cardenales prestaron juramento. El Papa descendió a la Balílica, seguido de un majestuoso cortejo, y su entrada fue subrayada con grandes aplausos. Empezó la ceremonia con el cambio del bazo entre el Papa y los nuevos cardenales. A continuación Su Santidad colocaba sobre la cabeza de cada uno el capelo. Seguidamente se daban el abrazo los cardenales antiguos y los nuevos. El Papa salió después con dirección a su departamento, mientras los nuevos cardenales se acercaban a la capilla de Santa Petronia para cantar el «Te Deum».

Terminado el Consistorio público se celebró en el palacio del Vaticano el Consistorio secreto, en el cual el Papa procedió a la ceremonia de taparles la abertura de la boca, y les colocó también el anillo.

Los nuevos cardenales visitaron al cardenal Pacelli y después, fueron a rezar en la basílica vaticana. Escoltados por la guardia suiza se trasladaron a sus habitaciones.

Por la tarde dignarios pontificios trasladaron a los nuevos cardenales el capelo.

Título y cargos

Al cardenal Gomá y Tomás se le ha asignado el título de San Pedro (in Montorio). Designó al cardenal Gomá para las Congregaciones de Concilios, de Seminarios y Fábrica de San Pedro.

Entrega del solideo al cardenal Tedeschini

MADRID.—A monseñor Tedeschini le fué entregado el solideo por el conde Alfúfi.

Pronunció breve discurso el conde Alfúfi, señalando el afecto y la gratitud del Romano Pontífice por la obra apostólica, la actividad inteligente e incansable, puesta al servicio nobilísimo de la Santa Sede, e indicando que «tal elevación no era solamente honor y regocijo de la nobilísima y católica España, sino también decoro y júbilo grande para toda la Iglesia romana».

Monseñor Tedeschini pronunció bellísimo discurso de hermosos pensamientos, sentimientos y recuerdos de honda significación; bellas imágenes y frases expresivas.

Enumeró sus «trabajos» en nuestra Patria; catorce años de confianza por parte de la Santa Sede y de devoción ferviente por parte de los católicos de su querida España; «la España de mis amores y mis dolores».

Después de la lectura de los rescriptos pontificios, recibió monseñor Tedeschini las felicitaciones de todos los presentes.

EL MOMENTO POLITICO

Aspecto general

MADRID.—En la Presidencia se reunió en los señores Portela, Melquiades Alvarez, Cambó, Martínez de Velasco y Chapaprieta, cambiando impresiones sobre el panorama electoral y la actitud del Gobierno. No se llegó a ninguna conclusión y nada puede anticiparse acerca de la actitud del Gobierno con respecto a la presentación de candidaturas ministeriales y a la posibilidad de alianzas con otras fuerzas. El señor Chapaprieta y los que con él crean en la necesidad de formar un frente con las derechas de todas las clases, para oponer se al frente revolucionario, no tuvieron tiempo de exponer su posición. Don Melquiades Alvarez sostiene una posición angélica. La actitud del señor Gil Robles, es que la formación del Gobierno y la política que sigue no admite tratos, porque no ha venido sino a restar fuerzas a la causa contrarrevolucionaria, y estima hay complicidad con la izquierda.

La política del señor Portela, insiste en fraguar desde Gobernación un grupo lo más numeroso posible de adictos a él y a otros, bajo la apariencia de un grupo centro.

No se llegó a ultimar la lista de gobernadores. Continuarán estas reuniones y en ellas además se tratará de la sustitución de las Comisiones gestoras.

La actitud de varios ministros en cuanto a la unión con las derechas, llega hasta a aceptar cambios en la estructura ministerial. Lo que quieren evitar es que en la dirección de la política del país, pueda llegarse a una contienda bi o tripartita de las fuerzas de centro-derecha. Esta idea de unión es compartida, según referencias, por el señor Alba.

En la visita del señor Portela al presidente de las Cortes, se refirió al programa constitucional de la prórroga de los presupuestos, y expone seguramente el criterio ministerial, con arreglo a cual es constitucional la prórroga por decreto, y aun una fórmula económica para acomodar a las cifras algunas leyes. El señor Alba razonaría su criterio, y el señor Portela le ha pedido tiempo para meditar estas razones. Volverán a verse con toda urgencia, e inmediatamente el señor Alba comenzará sus gestiones cerca de los jefes de grupo.

El señor Gil Robles había en Valladolid

VALLADOLID.—A las cuatro de ayer tarde se celebró en el Teatro Calderón el primer acto de la campaña electoral de Acción Popular, y en el que habló Gil Robles.

La sala del teatro presentaba imponente aspecto. A manera de colgaduras había un lienzo, en que se leía: «Contra la revolución y sus complicés. Todo el poder para el jefe; en otros países había carterías que decían solamente: «Jefe».

En el escenario, muchas banderas. También se habilitaron para oír al señor Gil Robles los salones del Circulo Mercantil y todas las dependencias de Acción Popular. Se calcula que habrán oído al jefe de la CEDA unas 12.000 personas.

Inició el acto el diputado a Cortes señor Calzada.

Dijo el señor Gil Robles que la campaña tiene una triple significación: la de rendir cuentas de una gestión, sometiéndola a la sanción del país; la de justificar la actuación política del momento presente con razones, y la de remover la opinión pública española.

Después de recordar lo acaecido desde las elecciones de 1933, cita la labor efectuada y sus circunstancias así como las contradicciones experimentadas incluso para cerrar el acceso de Acción Popular al Poder.

«Nosotros vencimos en las urnas y en la calle, pero no nos fué posible desalojar a la revolución del Poder. Ahora veremos si nos será posible...»

Se ocupa de la actuación del Parlamento, inutilizado por las frecuentes crisis y de las posibilidades ofrecidas para formar un Gobierno parlamentario.

Hice mi ofrecimiento—dice—en la Cámara presidencial, y en estos mismos días propuse que nos reunieramos en las Cortes nada más que para aprobar unas cuantas leyes beneficiosas para el país; la de Obras públicas, que comprendía créditos por valor de tres mil millones de pesetas; la de Pesca, que aprovecharía a unos 12.000 pescadores; la que debió resolver el problema del trigo, con doscientos millones de pesetas, y la de Defensa nacional, para

asegurar dignamente la neutralidad y la posición de España.

También analiza el motivo y momento de las elecciones, concretando que lo que se persigue es ganar cuatro o cinco meses, cuya finalidad práctica no es otra que la de constituir un grupo de tipo centro, que llaman ellos, con la ayuda de los resortes gubernamentales para hacer uno que resulte eficiente en la Cámara. Y si todo esto no bastara, unos gobernadores bien distribuidos pueden convertir en efectivo un grupo artificial.

Por último analiza la lucha entre la revolución y la contrarrevolución, haciendo los siguientes interrogantes:

«¿No se ha visto lo trágico del momento actual? ¿No saben que ese grupo centro de quince o dieciséis diputados va a ser un tapón entre la revolución y nosotros? ¿No ven que lo que harán es votar votos que se precisan para la contrarrevolución? ¿No ven que van a ser auxiliares de la revolución que no esperaba tantas facilidades en los grupos que se llaman de derechas?»

«¿Es que significa protección a las derechas entregar todos los resortes de Cataluña a don Francisco Cambó para que impere aliado con la Esquerra? ¿Es que significa protección a las derechas la aparición, y no digo subvención a la Prensa disolvente que envuena a la opinión?»

Termina haciendo un llamamiento a todos los hombres de buena voluntad de España, militan en el campo que militan, siempre que sean alicios, para, todos unidos, librar la batalla decisiva en las urnas y ganarla en las urnas para salvar a España. (Gran ovación).

El señor Besteiro renuncia su puesto

MADRID.—El Señor Besteiro ha dirigido una carta al señor Alba para comunicarle su renuncia a su puesto en la Diputación permanente de las Cortes. Expone su ausencia por la retirada de la minoría socialista, y ruega que se le sustituya porque va a emprezar un largo viaje por el extranjero e ignora las decisiones que la minoría pueda adoptar.

Ya venía siendo sustituido, para los efectos legales, por el también diputado socialista señor Lozano.

Las bajas del partido radical

MADRID.—Después de la última reunión de la minoría se consideran que han quedado definitivamente separados del Partido Radical los siguientes diputados:

Don Edmundo Alfaro, por Albacete; don Luis Bardaji, por Badajoz; don José María Álvarez Mandizabal, por Cuenca; don Mariano Arzola, por Cáceres; don Manuel Becerra, por Logroño; don Miguel Barquero, por Badajoz; don Manuel Lorenzo Pardo, que se retira de la política; don Vicente Lambies, por Valencia; don Luis Fontañón, por Pontevedra; don Miguel Cámara, por Alicante; don Carlos Echegorena, por Melilla; don Rubén Marichal, por Tenerife; don Ramón Ochando, por Albacete; don Joaquín de Pablo Blanco, por Córdoba; don Juan Palán, por Tarragona; don Teodoro Pascual Cordero, por Cáceres; don Ramón Salgado, por Pontevedra; don Ricardo Samper, por Valencia.

Asimismo se han apartado del partido los señores Rebollar, diputado por Segovia; Roig Ibañez, por Valencia; Sierra Rustarazo, por Cuenca; Vega de la Iglesia, por Almería; Ramos Cerdeña, por Orense; Carrasco Cabezo, por Guadalajara; Escrivano Lozano, por Cáceres; López Varela, por Pontevedra; Carrascal Montero, por Badajoz, y don Tomás Peire, por Cuenca, que al parecer se pretende declarar autónomo.

Sobre esta relación ha manifestado el señor Alba que hay algunos errores.

Dimite el señor Prieto Bancos

MADRID.—El señor Prieto Bancos manifiesta lo siguiente:—He visto en la «Gaceta», con gran sorpresa, mi nombramiento de comisario general de la Enseñanza en Cantabria. Agrado profundamente al Gobierno el honor que significa el haberme designado para este cargo, pero no puedo aceptar porque precisamente en el informe que he entregado al ministro de Instrucción pública en diciembre del año pasado, señalé las razones por las cuales creía y creo que la Comisión debe nombrarse.

La unión de derechas

Por Miguel Palacios García-Rojo

Es grande la preocupación que se ha producido entre todas las personas que pudiéramos denominar de orden, desde que ha empezado a correr la noticia de unas próximas elecciones. Es lógica esta preocupación, fue mucho lo que sufrimos las clases antirrevolucionarias para que, ante el temor de volver a caer en manos de aquellos destructores de todo lo que significaba religión, familia y propiedad, no se reaccionara en cuanto pudiese presentarse alguna probabilidad de que aquello volviera. ¡Santo temor éste que embarga a las clases antirrevolucionarias, y que Dios que perdure por lo menos hasta que las elecciones pasen!

Todos sabemos que medidas todas las derechas la lucha electoral será fácil, quizá mejor que en las elecciones pasadas, por-

que en nuestra provincia sería la unión de todas las derechas? A mi juicio ni la hay ni debe haberla. «No la hay» porque todos los partidos políticos que aquí existen se nutren de las mismas masas y tienen un ideal casi coincidente, discrepando únicamente en cosas accesorias o en errores de tipo personal. Y no debe haberla porque, conocido el peligro de la desunión, sería una verdadera «araña» el que ésta se produjera y sería responsable y digno del mayor desprecio la persona o agrupación política que diera lugar a ella.

Con espíritu elevado, dejando a su lado ambiciones personales y pensando solamente en el bien de «España» y en el bien de la «Agricultura» (palabras que comprenden todas las aspiraciones sanas de todo buen español), será

El mes de la Caridad

Ha comenzado el «Mes de la Caridad». Solemnemente lo ha promulgado así el consiliario general de la Acción Católica, doctor don Félix Bilbao, obispo de Tortosa. En el bellissimo documento en que el insigne prelado vizcaino hace la exposición de motivos de esta institución nueva en los anales de la Acción Católica, destaca el empeño oficial de conseguir que la caridad ejerza tan abundantemente en este tiempo de Navidad como un cauce que pudieramos llamar jerárquico, acostumbrando a los católicos a dar preferencia a las obras oficiales de la Iglesia, como son todas las ramas de Acción Católica.

Con ello ganará la caridad por diversos modos. Se hará en primer lugar más cristiana, porque se purificará en sus motivos, en su cauce y en su extensión. En sus motivos, ya que el principal que ha de impulsar los sentimientos caritativos de los fieles será el mandato de Jesucristo y el mandato de la Iglesia. En su cauce, porque es especialmente laudable el dignificar a los ojos del pueblo a la Iglesia y a las asociaciones propiamente eclesásticas, oficiales dentro de la Iglesia que así aparecen como bienhechoras remediando la miseria de los pobres. Y en su extensión, ya que de esta manera la caridad alcanzará a todos cuantos estén necesitados, sea cualquiera su condición.

Pero hace notar el mismo doctor Bilbao, que la Acción Católica no viene a estorbar actuaciones preexistentes ni a suplantar obras anteriores. Esto quiere decir que habrán de mantenerse las que con honra tradición en el país vienen realizando con unánime aplauso estas obras de caridad.

Más aún: para que el ejercicio de la caridad en este mes tenga todas las garantías de recta ordenación a que tiene derecho el generoso despendimiento de los católicos, el obispo de Tortosa recuerda que las Asociaciones han de ponerse incondicionalmente bajo la dirección de los prelados, siguiendo dócil y delicadamente las normas que se sirvieran darles y ofreciéndoseles el consuelo de ayudar a su caridad misericordiosa.

No haremos con ello otra cosa sino seguir una vieja tradición. La Iglesia nació ejercitando la caridad. Y el tener piedad de los pobres sin distinción de condición social, de sexo o de edad, es según las huellas de Aquel que, según las páginas evangélicas, se «conmovió de compasión sobre la miseria de las turbas».

«Nosotros—decía Orígenes—, somos por naturaleza próximos los unos de los otros; mas por medio de las obras de caridad que cumplimos nos hacemos más próximo del pobre a quien socorramos. Así esta afección mutua que nos debemos los unos a los otros, aunque admite grados y debe proporcionarse a los diversos méritos y a la diversa dignidad de nuestros hermanos y emplearse principalmente entre las gentes de bien, ha de abrazar también a todos los hombres, hasta nuestros enemigos y aun aquellos que están envueltos por los lazos de la iniquidad, supuesto que los derechos de parentesco que nos unen con ellos no dejan de subsistir por sus pecados».

El comentario a estas últimas palabras de Orígenes puede centrar el nuestro a la circular del consiliario general de Acción Católica. La caridad es virtud cristiana; debe extenderse, por lo tanto, como la Iglesia, a todos los hombres; pero principalmente a los hermanos nuestros en la unidad de la profesión de la fe.

Es humano que se subrayen legítimas preferencias por parte de quienes ejercitan la caridad. Pero es preciso que en este «Mes de la Caridad», mes eminentemente católico y universal, vibren todos en el sentimiento de catolicidad, que nos une a los hombres por encima de las consideraciones de «lengua y pueblo y raza y nación».

Z.

Impresión parlamentaria

Pocas veces ha sufrido un Gobierno tan pronto como el del señor Portela los quebrantos y las acometidas de una situación inestable. Apenas lleva unos días en el Poder este Gobierno extraparlamentario y ya se acumulan las noticias y los rumores que enrarecen el ambiente, alrededor del cual vive y actúa el nuevo equipo. De una parte, está todavía pendiente la decisión definitiva del partido radical en relación con los ministros de Instrucción Pública y Agricultura, que se han visto precisados a abandonar su filiación para no sufrir una medida disciplinaria que menoscabase su autoridad personal. De otra, aunque la minoría agraria llegó en una laboriosa y agitada sesión a ratificar la confianza a su jefe, comenzó en ese sector la disensión y ya se habla que a la del señor Royo Villanova, que ha abandonado oficialmente la minoría y el partido le seguirán otros miembros del mismo.

No es posible, aunque se quiera, dar una impresión más halagüeña en este momento. Acaso todas estas nubes se disipen y el Gobierno pueda seguir adelante llegando hasta el final de sus propósitos, pero por el momento la realidad es tal como la dejamos dibujada y es pueril negarse a la evidencia.

C.

Parce también, que en las altas esferas ha producido disgusto la primera referencia del primer Consejo de ministros. En ella se decía que el Gobierno había levantado acta de la promesa presidencial de firmar en su día el decreto de disolución. Esa manifestación pública y solemne de que el Gobierno cuenta con el decreto de disolución, se ha estimado innecesaria, y ha sido interpretada como una prueba de desconfianza que no puede menos de mortificar.

Además de todo eso, está viva y apremiada la duda en torno a la posibilidad constitucional de aprobar por decreto la prórroga de los Presupuestos. En ese sentido han venido a llenar la actualidad del momento una carta del señor Gil Robles al presidente de las Cortes y una nota del señor Alba en que sin contestar concretamente a las observaciones del jefe de la CEDA, se deja entre líneas sentada una doctrina que sin duda no habrá sido muy grata a las esferas más liberales.

Añádese a todo esto, el excepcionalismo que cada día gana más terreno en torno a la posibilidad de que este Gobierno llegase en primer término a presidir las anunciadas elecciones y se llegase fácilmente a la conclusión de que esa interinidad que se atribuye al ministro apenas iniciado es mayor de lo que parecía. Por eso no es extraño que unos se pregunten a otros con curiosidad y con impaciencia y que las impresiones y las perspectivas sean diversas y aun contradictorias. Lo que sí puede afirmarse es que el Gobierno no cuenta con aquella solidez y con aquella seguridad que parece indispensable para afrontar nada menos que el problema electoral. Las izquierdas se muestran descontentas. Se perfila la hipótesis de que no acuden a las elecciones si el Gobierno no accede a todo lo que piden como garantía de que aquellas serán absolutamente sinceras. Las derechas, están asimismo en franca hostilidad contra el Gobierno. La forma en que se ha resuelto la crisis y la nota explicativa de su actitud que ha dado a la publicidad el señor Gil Robles, acusa con toda claridad cuál es la situación de ánimo del sector republicano dentro de la legalidad republicana.

Seguramente otros coros de las secciones de medianos y mayores entonan los bonitos cantos escolares titulados «Rataplan», «Vive vive» y «El Titiritero», que hubieron de repetirse a petición del público, que no cesó de aplaudir a los simpáticos coristas.

Finalmente se representó «La muela del jaleo», a cargo de Antonio Montesinos, Emilio Martín, Miguel García, Eleuterio García, Tomasito Cabeza, Mario Cabello, Juanito Novillo, Manolo Cabeza, Gregorio Zamorano, y las niñas Gregoria Hernández, Vicentita Donas y Carmen Labrador, quienes supieron poner en sus papeles y especialmente las últimas, toda la naturalidad y vida que la escena requiere.

Terminó el acto con el canto, por el coro de mayores, de la jota aragonesa, que el público aplaudió con entusiasmo, obli-gando a salir a escena al señor Fernández Marcote, quien, con la emoción que es de suponer,

EL CASTELLANO - Teléfono 12

Madame X en Toledo

Los días 20 y 21 de este mes, una señorita especializada del establecimiento MADAME X, de Madrid, tendrá su exposición de fajas, sostenes y espaldillas, en el HOTEL GRANULLAQUE y en MODAS MILAGROS VILLAREAL, donde atenderá con mucho gusto a todas las señoras que deseen adquirir una AUTENTICA faja MADAME X. ¡Señoral! No deje de aprovechar esta ocasión, ni olvide que tomando una buena faja recobrará toda su esbellez y elegancia.

De La Guardia

Una velada teatral a cargo de los niños de las escuelas y una admirable lección de Pedagogía de sus profesores y especialmente del director del grupo escolar don Efrén F. Marcote

LA GUARDIA.—El pasado domingo, con el fin de allegar recursos para que pueda subsistir durante todo el curso la Cantina Escolar, insuficientemente dotada por el Estado, y que por su duración y número de alumnos que en ella reciben alimento diario es única en España, se celebró y tuvimos el gusto de asistir, una brillante función a cargo de los niños de las escuelas nacionales en que no sabemos qué admirar más, si la artística labor de los pequeños actores o la competencia y paciencia trabajo de sus profesores.

Dió comienzo el acto con la presentación de un coro de pavillos, lajosa y artísticamente araviados, que interpretó magistralmente «El canto a la Primavera» y la «Ronda de la faldita», números que hubieron de bisar entre nutridos aplausos del público que llenaba por completo el salón.

A continuación se puso en escena, con su dominio de las tablas que para sí quisieran muchos profesionales, el precioso sainete «Un robo en despoblado», en que fueron aplaudidos los niños.

Lucas Fraile - Fotografía

Aunque mejora y modifica su taller, sigue trabajando todos los días, incluso festivos, en Zocodover, 9, Toledo, Especialidad en boda y retratos de niños.

Las Paquita Zamorano, Para Santiago, Guillermina Romero y Eugenia Pasamontes; así como los actores Braulio Serrano, Enrique y Guillermo Fernández Marcote y Gregorio Zamorano, quienes bordaron sus papeles respectivos.

Seguramente otros coros de las secciones de medianos y mayores entonan los bonitos cantos escolares titulados «Rataplan», «Vive vite» y «El Titiritero», que hubieron de repetirse a petición del público, que no cesó de aplaudir a los simpáticos coristas.

Finalmente se representó «La muela del jaleo», a cargo de Antonio Montesinos, Emilio Martín, Miguel García, Eleuterio García, Tomasito Cabeza, Mario Cabello, Juanito Novillo, Manolo Cabeza, Gregorio Zamorano, y las niñas Gregoria Hernández, Vicentita Donas y Carmen Labrador, quienes supieron poner en sus papeles y especialmente las últimas, toda la naturalidad y vida que la escena requiere.

Terminó el acto con el canto, por el coro de mayores, de la jota aragonesa, que el público aplaudió con entusiasmo, obli-gando a salir a escena al señor Fernández Marcote, quien, con la emoción que es de suponer,

dió las gracias a todos por lo inmerecido del elogio, que él traspasaba íntegramente a sus compañeros, los profesores don F. Linares González, don Manuela San José y señoritas Esperanza Molero, Filomena Núñez, Teresa Gómez Brea, Juana Gallego, y señores don Faustino Bermejo y don Manuel Gazmán, a quienes felicitamos nosotros también desde estas columnas por el éxito de la velada, que pone relieve su laboriosidad y profundas dotes pedagógicas, prácticamente demostradas en la preparación de estos niños, algunos que no saben apenas hablar, y que son, a mi juicio al menos, la piedra de toque donde fracasarían tanto y tanto pedagogo que con saber algo de Vivas, Bonet, Lupenchi, de aquel genio de fantasía exagerada e ideas casi utópicas que en su escuela de Hardon se elevó a la categoría de los primeros maestros, nos referimos a Pestalozzi; mezclado todo esto con algunos aforismos de Troebel y leído el «Emilio» de Rousseau, creen estar en posesión de la ciencia suprema y mirarán desdeñados, tal vez considerando sin importancia esta lucha de unos profesores jóvenes y animosos, que sin pomposidad, sin que aparentemente sea apreciada y menos agradecida su labor, nos presentan de vez en cuando un ejemplo de como se educa a los niños; no con los métodos aprendidos en la Normal, rigurosamente aplicados, pues sabido es que la Pedagogía que se aprende en las cátedras—son palabras del culto inspector señor Riera— es una especie de recetario para todas las enfermedades, pero cuyas fórmulas, ninguna conviene al enfermo en un caso particular...

El arte de dominar con cariño y reprimir con dulzura a cerca de 200 niños, y lo que es más, en tan poco tiempo como se ha dispuesto, presentarlos a un público con la corrección artística y armonía rítmica de los coros que tuvimos el gusto de admirar el domingo, y que volveremos otro día a aplaudir, ya que el público ha pedido la repetición del acto, no se aprende, no puede aprenderse en los libros; se puede adquirir, y de hecho se adquiere, con una vida dedicada a la enseñanza y una laboriosidad extraordinaria como al señor Fernández Marcote reconocemos, y aunque Brown Smany, el célebre pedagogo norteamericano, diga «que con más de 25 alumnos de enseñanza elemental un solo profesor no hace casi ninguna labor útil, y con más de 40 no hace absolutamente nada eficaz», nosotros le opondríamos el ejemplo del señor Fernández Marcote, que con más de cien alumnos alguna vez, ni se desalentó ni desmayó, y a costa, claro es, de su vida y de sus energías, sacó partido, sus enseñanzas dieron fruto, y por eso está hoy en posesión de esa pedagogía viva, la que no se aprende en los libros.—Alcalá.

¿Quiere vender sus productos y específicos? ¡Anúncielos estroptosamente y no repare en gastos!

Clínica y Laboratorio Mecánico Dental

A. GOMEZ DE LAS HERAS

Toledo de Ohio, 10 (antes Cuesta de Belén)

TOLEDO

Enfermedades de la boca
Empastes - Coronas de oro
Extracciones sin dolor, operaciones, etcétera
Especialidad en dentaduras y puentes de oro en ocho días



He aquí...

la receta que le curará su padecimiento del ESTÓMAGO o INTENTINOS, aunque sea de muchos años de antigüedad y hayan fracasado otros tratamientos.

ELIXIR ESTOMAGAL
SAIZ DE CARLOS

que, aunque no mucho, hay alguna reacción antimarxista en las clases obreras, y si no hay más es debido principalmente a la pésima política triguera seguida en estos últimos años, que no han permitido al patrono agrícola dar el trabajo necesario, y esta falta del mismo ha hecho que en ciertas épocas el parón haya sido grande, y es indudable que el obrero que sufre privaciones y miseria, ese está dispuesto a dejarse llevar al terreno que propagandistas que explotan precisamente ese estado de aboga económico, les quieren llevar. Por esta razón, y este es un dato que no deben olvidar los que obsesionados por su optimismo creen que han desaparecido, sólo por el hecho de estar cerradas las Casas del Pueblo, todos aquellos idearios absurdos que les han metido en la cabeza a los pobres obreros en las pasadas propagandas, y que volverán a prender como yesca en cuanto se los vuelvan a decir. No hay, pues, que pensar en el triunfo de las derechas por la eliminación de las extremas izquierdas; éstas existen, y sería una lamentable ceguera el dejarse sorprender. Las derechas triunfarán si están todas unidas, pero si se desunen, perderán en la lucha electoral. No hay que olvidar que nuestra provincia ha sido una de las más movidas por el izquierdismo, y que los políticos de izquierdas la siguen considerando como uno de sus mejores feudos.

Hay alguna dificultad para

facilísimo el éxito en la próxima contienda electoral.

Me ha movido a escribir estas líneas el estado de inquietud y de zozobra al que he visto embargado en estos días a muchos agricultores y para devolver a sus espíritus la paz y la tranquilidad, que bien merecida se la tienen, después de lo mucho que llevamos sufrido, es por lo que sería conveniente que hablen los que deban hablar.

MIGUEL PALACIOS GARCÍA-ROJO
Toledo.

SEPA VD. QUE SE PUBLICARON Para 1936 LAS AGENDAS BAILLY-BAILLIÈRE MADRID

AGENDA DE BUFETE
DIETARIO
MEMORANDUM DE LA CUENTA DIARIA
AGENDA CULINARIA
AGENDA DE BOLSILLO CARNET
BLOC CALENDARIO DE MESA
LIBRETERIA, PAPELERIA Y BAZARES
EN MADRID BAILLY-BAILLIÈRE, 100, 101 Y 102 DE CALLE DE MADRID
¡SOLICITE PROSPECTOS!

Lea usted mañana EL CASTELLANO

Editorial Católica Toledana

Talleres Tipográficos - Especialidad en toda clase de Obras científicas y literarias - Ilustraciones - Catálogos Facturas - Circulares - Membretes Perfección en todos los trabajos

Juan Labrador, 6: Teléfono 211: Toledo

José de la Cuesta
Vinos y Coñacs
Puerto de Santa María

Páginas de humor
Enseñanza y cultura.—El anteúltimo sombrero de paja.—La apuesta del "Austín"

Decidido a importar todo, don Marcelino Domingo ha dicho muchas veces, y lo ha repetido rectamente en un mitin, que no habrá verdadero progreso escolar en España mientras no impere el laicismo y no se pongan en juego los métodos que han hecho de la Enseñanza en una gran democracia, como Francia, fuente inagotable de cultura. Tiene razón el inefable amigo de Thiers y de Gambetta. Precisamente me encuentro con un sugestivo trabajo publicado por Pierre Lazareff en el diario tan popular como «Paris-Midi», y ello me invita a inscribirme en seguida en el partido radical-socialista para evitar que mis hijos, educados hasta ahora en la más encantadora rutina reaccionaria, se convirtieran, por descuido mío, en unos distinguidos bárbaros. (Que sepan, siquiera, lo que aprenden los niños franceses de los Liceos (segunda enseñanza) del departamento del Atl... Estas niñas han respondido a diversas preguntas con un acierto y una precisión tan lúcidas como impresionantes. Pierre Lazareff reproduce sus respuestas y a mí sólo me toca traducirlas y ofrecérselas, como oloroso ramillete pedagógico, a don Marcelino Domingo. «San Francisco de Asís nació en Hungría.» «El trópico del Cáncer es la región del globo en que esta terrible enfermedad nace y se desarrolla para extenderse luego por el mundo.» «La Orden de los Cartujos fue fundada por Brunehaut.» «El principal ministro de Luis XI fue Bernardo el ermitaño.» «Los holandeses obtienen la leche de sus vacas y con la leche hacen el cacao.» «Los indios del Phare-Ouest están llamados a desaparecer.» Después de esto no hay más remedio que correr a todas las máquinas en que habla don Marcelino Domingo para alentarlas, con nuestros aplausos, a la nueva importación espiritual que proyecta. Aunque nos cueste otros cuarenta y cinco millones. ¡Ante todo, la cultura!

El último no desaparecerá más que con la muerte de Maurice Chevalier. Es el caso, y me atengo en todo a la extensa referencia que publica un diario de Filadelfia, que los médicos de una de las mejores clínicas de la capital han tenido que realizar una delicada operación quirúrgica al campesino Georges W. Great, que se había presentado en el establecimiento con un estómago perfectamente agrícola. Great, que tiene treinta y siete años, ha ganado importantes sumas haciendo apuestas de orden puramente digestivos. Hace años se comió un loro de longevidad notoria y no dejó ni el pico. Otras veces ha comido platos, vasos, tubos de quinolé, trozos de alpargata. Cada día tenía más salud y más dinero. Abusando, indiscutiblemente, de la fuerza avasalladora de sus jugos gástricos, apostó a que se comía el sombrero de paja de un honorable convecino. Great empezó por las alas, pero al llegar a la cinta sintió fuertes dolores, se desvaneció y le llevaron a la clínica, donde ha sido preciso abrirle el estómago para extraer la concha de paja que se había comido. Dice el periódico que el enfermo está abatido, pero no por el resultado de la operación, sino por haber sido esta la primera apuesta que ha perdido. El compromiso era comerse el sombrero entero, y lo cierto es que le dejó la copa al honorable convecino, que hizo donación de la extraña prenda para el inclinamiento del artista. Y añade la información que los médicos de la clínica han ordenado, por vía de precaución, que se retiren de la habitación en que convalece el singular campesino los paquetes de buata, las esponjas y un despertador que había en la mesilla de noche. ¡No se fiara!... Calculan que la forzada dieta puede despertar en el estómago de Great vehemencias inconcebibles y quieren evitar un contratiempo. De todos modos, corren el peligro de encontrarse una buena mañana, al hacer la visita de inspección, con que Great se ha comido el embudo de la sábana como plato fuerte y las bolas de la cama, como postre. Afortunadamente para los Estados Unidos, Great no se dedica a la política. A propósito de apuestas, los vecinos de una calle céntrica de Bilbao han asistido, hace unos días, a un ruidoso espectáculo. En esa calle hay un restorán ultramoderno bien ganado prestigio culinario. La simple presentación de su dueño es la mejor garantía de la seriedad del menú y de la legitimidad nutritiva de los platos. Dos jóvenes eficientes discutieron con él la otra noche temas de fuerza. «¿Usted usted capaz de dar vuelta a un autoavión?»—preguntaron al patrón. «Sí. Y se concertó una apuesta. Sostenían los jóvenes que el alemán, a pesar de sus fuerzas hercúleas, no podría volcar el automóvil que tenían a la puerta. «¿Es un autocamión?»—preguntó el restaurateur. «Es un «Austín». «Pues a un «Austín» le doy yo la vuelta con estos dos pulgares. Y el alemán mostró dos pulgares como dos postes del telegrafo. «¡Vamos a ver!» «¡Allá voy!» Saltaron a la puerta, midió el alemán el coche con la mirada, se agachó, lo cogió por el estribo y, ¡cataplán!, le hizo dar dos vueltas de campana. El ruido fué espantoso. Rotos los cristales, abollado el coche, contemplaba orgulloso su obra el vencedor, cuando por el otro extremo de la calle apareció corriendo, demandado, pálido, con los paños apretados en alto y soltando aazos y culiebras por la boca, un caballero. El verdadero dueño del coche, que gritaba desconsolado: «¿Pero qué hace usted con mi coche!...» A los jóvenes de la apuesta no hay medio de encontrarlos. DESPÉRDICOS

mañana, al hacer la visita de inspección, con que Great se ha comido el embudo de la sábana como plato fuerte y las bolas de la cama, como postre. Afortunadamente para los Estados Unidos, Great no se dedica a la política. A propósito de apuestas, los vecinos de una calle céntrica de Bilbao han asistido, hace unos días, a un ruidoso espectáculo. En esa calle hay un restorán ultramoderno bien ganado prestigio culinario. La simple presentación de su dueño es la mejor garantía de la seriedad del menú y de la legitimidad nutritiva de los platos. Dos jóvenes eficientes discutieron con él la otra noche temas de fuerza. «¿Usted usted capaz de dar vuelta a un autoavión?»—preguntaron al patrón. «Sí. Y se concertó una apuesta. Sostenían los jóvenes que el alemán, a pesar de sus fuerzas hercúleas, no podría volcar el automóvil que tenían a la puerta. «¿Es un autocamión?»—preguntó el restaurateur. «Es un «Austín». «Pues a un «Austín» le doy yo la vuelta con estos dos pulgares. Y el alemán mostró dos pulgares como dos postes del telegrafo. «¡Vamos a ver!» «¡Allá voy!» Saltaron a la puerta, midió el alemán el coche con la mirada, se agachó, lo cogió por el estribo y, ¡cataplán!, le hizo dar dos vueltas de campana. El ruido fué espantoso. Rotos los cristales, abollado el coche, contemplaba orgulloso su obra el vencedor, cuando por el otro extremo de la calle apareció corriendo, demandado, pálido, con los paños apretados en alto y soltando aazos y culiebras por la boca, un caballero. El verdadero dueño del coche, que gritaba desconsolado: «¿Pero qué hace usted con mi coche!...» A los jóvenes de la apuesta no hay medio de encontrarlos. DESPÉRDICOS

A MI VIRGEN

«¿Qué diría yo Señor, qué os dijera? Si mi lengua pudiera cantarla, al cantarla mi lengua pudiera... Si mi tanto pobre de sentido ensalzara toda la grandeza ensalzara toda la hermosura ensalzara toda la pureza. Ensalzara tanta beneficencia ensalzara tanta providencia como la Virgen derrama en su pueblo como ella concede a Oropesa. Si mi lengua pudiera cantarla, al cantarla mi lengua pudiera, ¡qué os diría yo! Señor, ¡qué os dijera? Agradecimiento lleno de nobleza, que a ser noble me enseñó la Virgen y siempre obro, Señor, con nobleza. Amor verdadero, amor hacia ella, idolatro a la Virgen bendita, que mi madre, ésta de la tierra, me enseñó a bendecir a la Virgen y a llamarla divina y estrella. ¡Incerta que alumbra el camino de las almas que viven con ella. Esta madre tan santa que tengo, que tengo en la tierra, me ha dicho que si ella es mi madre, de la Virgen es obra perfecta, que así lo dispuso y se hizo porque es Ella de los cielos reina. No siempre, hija, si siempre en Ella, que Ella puede detener el sol, que Ella puede oscurecer la tierra, sin que sea la luna con sus eclipses siempre medianera. ANGELINA HERRERO PINA Oropesa, diciembre de 1935.

Día 21.—8: Campanadas de Gobernación.—Diario hablado. «La Palabra». Tres emisiones de veinte minutos.—9: Campanadas de Gobernación.—Informaciones diversas.—9,15: Fin de la emisión. Transmisión del sorteo de la Lotería Nacional. 13: Campanadas de Gobernación.—Señales horarias.—Boletín meteorológico.—«El «cocktail» del día».—Música variada. 13,30: Sexteto.—14: Cartelera.—Cambios de moneda extranjera. Música variada.—14,30: Actuales de las orquestas de «Pompeya». 15,15: «La Palabra». Diario hablado.—15,50: Noticias de última hora.—16: Campanadas de Gobernación.—Finde la emisión.

17: Campanadas de Gobernación.—Música variada.—«Guía del viajero».—17,30: «La Palabra». Diario hablado.—Continuación de la música variada.—18,40: Transmisión desde el Teatro Español del octavo concierto de la serie organizada por la orquesta Filarmónica.—En los intermedios: «La Palabra». Diario hablado. ANUNCIO PRACTICANTE DE FARMACIA con modestas pretensiones, o chico iniciado en el despacho, se necesita para la Farmacia de don José Parifas Rosende, a quien pueden dirigirse en YEBENES (Toledo).

RELIGIOSAS

Santoral Día 21.—Sábado.— Santos Tomás, ap.; Anastasio, ob.; Glicerio, presbítero; Temístocles, Juan, festo, mrs.; Severino, ob.; cf.—Temporas.—Ordenes.—Ayuno.—Abstinencia. Santo Tomás, apóstol.—Fue uno de los doce apóstoles escogidos por Jesús, el llamado galileo y Divino, que significa el mejor. Desde su infancia gustó las Sagradas Escrituras, que aprendió a su titular y agradeció la protección prestada, pidiéndole que se continuase, se le dedican los siguientes cultos. A las ocho de la mañana misa de comunión general que celebrará el señor cura párroco de Casabuenas, don Jesús Martín, antiguo feligrés de Santo Tomás, con fervorin preparatorio, que tendrá el mismo. A las diez será la función solemne en que oficiará el señor cura economo de Noblejas, don Gregorio Martín Ruiz, asistido del referido don Jesús Martín y don Mariano Gálvez de la Higuera, misacantante que fué en esta parroquia. El sermón de la fiesta estará a cargo del señor cura economo de Málaga del Presno, don Hilario Velázquez Fernández, también hijo de esta parroquia. Por la tarde, a las cinco, se celebrará una fiesta eucarística con los siguientes actos: Exposición, estación cantada, completas solemnes del Santo, sermón, cánticos y reserva, terminándose con la salve cantada a Nuestra Señora de Monte-Sión y veneración de la reliquia del Santo. El sermón de esta tarde está a cargo del señor cura economo de Noblejas, don Gregorio Martín Ruiz, antiguo feligrés y misacantante de esta Parroquia. Oficiará en la reserva el muy ilustre señor don Valentín Covisa, arcipreste de la Santa Iglesia Primada y antiguo economo de esta parroquia. Sabatinas Catedral.—Ejercicio de la sabatina, a las siete de la tarde. Parroquia de San Nicolás.—Al toque de oraciones, rosario y salve a la Virgen del Carmen. Parroquia de Santa María Magdalena.—Por la tarde, al toque de oraciones, rosario y salve a la Virgen del Carmen. Parroquia de Santa Leocadia. Misa cantada, a las ocho, en el altar de la Virgen de la Salud. Por la tarde, al toque de oraciones, salve. San Cipriano.—A las cuatro y media, a Nuestra Señora de la Esperanza. Ermita de la Estrella.—Al toque de oraciones, salve. San Lucas.—A las cuatro, a Nuestra Señora de la Esperanza. San Antonio.—A las seis, a Nuestra Señora del Rosario. Iglesia de San Lorenzo.—A las seis, en obsequio de la Virgen del Consuelo. Convento de San Juan de la Penitencia.—A las seis y media de la tarde. Padres Carmelitas.—A las seis de la tarde, cantada.

Las Cuarenta Ave Marías PARROQUIA DE SAN NICOLAS.— El ejercicio de las Cuarenta Ave Marías, que se hace como preparación al Nacimiento del Hijo de Dios, tiene lugar todos los días al toque de oraciones. Fiesta a Santo Tomás IGLESIA PARROQUIAL DE SANTO TOMAS.—Para honrar a su titular y agradecerle la protección prestada, pidiéndole que se continúe, se le dedican los siguientes cultos. A las ocho de la mañana misa de comunión general que celebrará el señor cura párroco de Casabuenas, don Jesús Martín, antiguo feligrés de Santo Tomás, con fervorin preparatorio, que tendrá el mismo. A las diez será la función solemne en que oficiará el señor cura economo de Noblejas, don Gregorio Martín Ruiz, asistido del referido don Jesús Martín y don Mariano Gálvez de la Higuera, misacantante que fué en esta parroquia. El sermón de la fiesta estará a cargo del señor cura economo de Málaga del Presno, don Hilario Velázquez Fernández, también hijo de esta parroquia. Por la tarde, a las cinco, se celebrará una fiesta eucarística con los siguientes actos: Exposición, estación cantada, completas solemnes del Santo, sermón, cánticos y reserva, terminándose con la salve cantada a Nuestra Señora de Monte-Sión y veneración de la reliquia del Santo. El sermón de esta tarde está a cargo del señor cura economo de Noblejas, don Gregorio Martín Ruiz, antiguo feligrés y misacantante de esta Parroquia. Oficiará en la reserva el muy ilustre señor don Valentín Covisa, arcipreste de la Santa Iglesia Primada y antiguo economo de esta parroquia. Sabatinas Catedral.—Ejercicio de la sabatina, a las siete de la tarde. Parroquia de San Nicolás.—Al toque de oraciones, rosario y salve a la Virgen del Carmen. Parroquia de Santa María Magdalena.—Por la tarde, al toque de oraciones, rosario y salve a la Virgen del Carmen. Parroquia de Santa Leocadia. Misa cantada, a las ocho, en el altar de la Virgen de la Salud. Por la tarde, al toque de oraciones, salve. San Cipriano.—A las cuatro y media, a Nuestra Señora de la Esperanza. Ermita de la Estrella.—Al toque de oraciones, salve. San Lucas.—A las cuatro, a Nuestra Señora de la Esperanza. San Antonio.—A las seis, a Nuestra Señora del Rosario. Iglesia de San Lorenzo.—A las seis, en obsequio de la Virgen del Consuelo. Convento de San Juan de la Penitencia.—A las seis y media de la tarde. Padres Carmelitas.—A las seis de la tarde, cantada.

NOTICIAS

Comedor de Caridad En el día de ayer fueron socorridos en este benéfico establecimiento los pobres que a continuación se expresan: Con desayuno, 190. Con comida, 231. Con cena, 199. Madres lactantes, 15. Total número de raciones diarias, 635. Transmisiones. 0. DONATIVOS Doña Julia Rojas, veinte libretas de pan. Don Manuel Cobos, en memoria de su difunta esposa, treinta libretas de pan. «EL CASTELLANO» TELEFONO 12

Guía del radioyente

E. A. J. 49. Radio Toledo. (200 metros, 1.500 kilociclos). A las 21,30: Sintonía. Cartelera.—Cotizaciones de Bolsa facilitadas por la sucursal del Banco de Bilbao.—Concierto.—21,40: La juventud ante el micrófono: Leyenda toledana «Julio quimérico», original de Juan L. Ayllón, que participará en su lectura, colaborando en los diálogos Elsa Otero, Enrique Gutiérrez y Miguel Martínez. En los intermedios de las jornadas en que la leyenda se divide actuarán Julio Martínez y Pablo Blázquez al piano y viola respectivamente. 22,30: Información nacional y extranjera, cursada desde Madrid. Música variada.—23: Fin de la emisión. A las 13,30: Sintonía.—Cartelera.—Concierto.—Sorteo de localidades para el Moderno y el Toledo entre los que forman la Agrupación de radioyentes.—Continuación del concierto.—Recital.—Música variada.—14,30: Fin de la emisión. A las 17: Sintonía.—Cartelera. Programa de música variada.—17,45: Peticiones de la Agrupación de radioyentes.—18 10: Galaxias.—Noticiero local.—Cotizaciones del mercado.—18,20: Música moderna.—18,30: Fin de la emisión. E. A. J. 2. (410,4 metros, 797 kilociclos.) Día 20.—A las 21,30: Notas de sintonía.—Música de Verdi.—22,30: «Diez minutos de política internacional», por Adelardo Fernández Arias, «El Doende de la Colegiata».—23,45: Canciones. 23,45: Noticias de prensa.—24: Cierre de la estación. Día 21.—14: Notas de sintonía. «D. Pascual», sinfonía, Donizetti. «El Marqués», Strauss.—«Cantos rusos». — «Aida», Verdi.—«Agu en el suelo», Alonzo.—«Al dorarse las espigas», Salgüer.—«Los Blasones», Tellería. «Jota Navarra», Sarasate.—«Una nit d'Albaes», Giner.—Noticias de prensa.—15,30: Fin de la emisión. 17,30: Notas de sintonía.—18 45: Peticiones de radioyentes. Noticias de prensa.—19,30: Fin de la emisión. E. A. J. 7. (274 metros, 1.035 kilociclos.) Día 20.—20,45: Transmisión desde Barcelona del programa semanal.—22: Campanadas de Gobernación.—22,05: «La Palabra». Diario hablado.—Concierto por el sexteto.—23,15: Música transmitida desde Casabuenas.—23,45: «La Palabra». Diario hablado.—24: Campanadas de Gobernación.—Cierre de la estación.

Carbonatina Neutraliza el exceso de acidez del jugo gástrico, que produce acedías o ardores, eructos ácidos, pesadez, dilatación, dolores y demás enfermedades de estómago e intestinos, y, actuando directamente sobre sus causas, las modifica en sentido de progresiva normalización, por lo que, con su uso, curará y regenerará usted su estómago, permitiéndole digerir perfectamente. Precio reducidísimo, único, incomparable, sin demérito de la máxima calidad y la máxima eficacia CAJA, DOS PESETAS Exíjala en Farmacias, rechazando sustituciones interesadas

Versalles Las mejores medias, guantes, bolsos Príncipe, 9 Alcalá, 9 MADRID VICHY HOPITAL AGUA MINERAL NATURAL Afecciones del estómago

Toledo - Fuensalida

Línea diaria de automóviles

Salida de Fuensalida, a las ocho de la mañana
Salida de Toledo (Posada de la Sangre), a las cinco tarde

DE ACCION CATORICA

A los maestros católicos.—
La Asociación de Toledo y su provincia

Os prometí el envío de una circular y del programa anunciado de la Asamblea, ya lo habréis recibido. Para que se cumpla por entero mi promesa, van estas últimas noticias en EL CASTELLANO.

El domingo próximo día 22, tendrán lugar los actos que esta Asociación, juntamente con la de Padres de Familia, ha de celebrar. El religioso, a las ocho, en la parroquia de la Magdalena; misa de comunión con fervor, que celebrará nuestro capellán, doctor don Eusebio García Merchante. A las once, se leerá acto público en la Sala de Concilios del Palacio Arzobispal; asistirá una dignidad eclesiástica en representación de nuestro eminentísimo y reverendísimo señor cardenal primado e intervendrán oradores de muy probada fama, defensores denodados de la causa del Magisterio: señores Bohigas, inspector y diputado a Cortes; don Isidro Almazán, nuestro nacional, director en Madrid del grupo «Mejores» y Pelayo; don José María Torre de Rodas, como secretario general de la Confederación de «Padres de Familia».

El domingo os esperamos a todos los compañeros de la provincia, simpáticos con nuestra obra, para que gocéis del éxito.

Seamos idealistas y esperemos con serena placidez nuestro día; pero sermónista, hacedlo por que nuestros ideales sean realidad, vida.

Proseguid con calor la propaganda, realizando el máximo esfuerzo posible, valdrá la labor como si hiciésemos algo grande. Cumplamos el deber de lanzar a lo lejos la luz. Nuestros valores, nuestras energías, la vida entera pongamos en estos días al servicio del panorama de motivaciones y anhelos comunes.

Tenemos por nuestra más preciada ejecutoria luchar por el bien de la Escuela, del niño y del maestro. Maestro español, sustitúese misión, medida justa y ello alcanzará las alturas que han de convertirse en sólidas realidades.

Busca compañeros que contigo vengan al domingo a la Imperial Toledo. Lo lograrás, prendiendo en los corazones un sentimiento de patriotismo sincero, razonable y cristiano.

La Asociación de «Padres de Familia» con su presidente don José RIVERA estarán en el acto, porque con nosotros sienten los problemas del Magisterio y de la Escuela. Ellos llevarán a los suyos.

Vosotros veid todos, hagamos un trabajo colectivo, la obra que nos proponemos es obra de colaboración.

Encarñados con esta Asociación y ese amor ha de consistir, no en decir sí o no, sino en hacer, que el amor es acción.

Acudid repletos de entusiasmo, ese entusiasmo será nuestro himno de triunfo.

Quiera el Dios Niño que en breve podamos decir: «Somos de ayer y lo llamamos todos».

ADELAIDA R. BOLONIO

Asociación Católica de Padres de Familia.—Moralidad de películas

Consecuentes con nuestra actitud obligada por el deber impuesto a esta Asociación por la moralidad del cine, hemos de comunicar a todos los que conlucen en nuestra ideología, la moralidad de las películas próximas a proyectarse en Toledo.

El «Niño de las monjas» es pernicioso y peligroso aun para las personas formadas. «La Bandera», por su asunto, no debe verse.

Así resulta de los datos que ofrece una especial revista de la Confederación.

Asamblea comarcal de Juventudes en Alcañete de la Jara

El próximo domingo 22 se celebrará en Alcañete de la Jara una Asamblea comarcal de Juventudes Católicas. El programa es el siguiente:

Mañana.—A las siete, meditación, dirigida por el vicario de la parroquia don Antonio Gutiérrez Creado.—A las siete y media, misa de comunión general.—A las nueve y media, misa solenne, cantada por los jóvenes del Centro local.—A las diez y media,

Información local

La Cámara Oficial Agrícola

En reciente fecha se ha acordado que la Cámara Agrícola esté regida por la siguiente directiva:

Presidente, don Mariano Bejerano Fernández; vicepresidente primero, don Sebastián Gómez Ruiz; vicepresidente segundo, don Desiderio Carrón Villacañas; tesorero, don Leopoldo Gimeno Albaras; contador, don Antonio Marañón López-Guerrero; vocales, don Salvador Lalanda Arroyo, don Eduardo del Rincón de Dios, don Julián Moreno Alía, don Felipe Delgado Delgado; vocales natos, ingeniero jefe de la Sección Agronómica, ingeniero jefe del Distrito Forestal, inspector provincial veterinario; secretario, don Julio Partearroyo Fernández-Cabrera, ingeniero agrónomo afecto a la Sección Agronómica.

Al acceder recibo de la comunicación en que tal resolución se participa, ofrecemos a los elegidos una sincera felicitación y la seguridad de que nos tendrán a su lado en cuanto redunde en beneficio de Toledo y su provincia.

Señalamiento de pagos en Hacienda para el día 21

Angel García, José Reiz, Hilgino Duque, Félix Monje, José Torres, inspector provincial de Sanidad, Claudio Fernández Marcote, Felipe Vaquero, Felipe de Gregorio, Francisco de B. San Román, Enrique Vera, Isaac Soler, Francisco Esteve, Francisco de Mora, Julio Pérez, Federico de Carlos, Sabas Navarro, Elías de Montoya, director del Centro Rural de Higiene de Talavera, habitado de la latifundia de Industria, Mariano Rodríguez, Nicasio Carneros, Luis Moreno, Sociedad Española Puricelli, Teodoro Fernández.

Registro civil

Nacimientos.—Angel Bargaño Coque, hijo de Vicente y Sagrario; María del Carmen Rodríguez Gamero, de Cirriaco y Guzmán; Ángel Mateos López, de Pantaleón y Justina.

Rafino Patiño Díaz, de Rafino y Julia; Luis Díaz Rodríguez, de Angel y Dorotea.

Matrimonios.—Antonio Díaz López con María Soledad García Barahona.

Francisco Seguido Heirán, de sesenta y ocho años, Plaza de San Nicolás, 2, 2.ª; Julia Catalán Gutiérrez, de cuarenta meses, Puerta Llana, 23; José Barbero Bailesteros, de cinco días, San Ginés, 6.

Defunciones.—Nicolás Parra Cabello, de sesenta y ocho años, Hospital provincial; Ventura Martín Guerra, de cincuenta y nueve años, Pozo Amargo, 6; Alfonso Ludeña Miguel, de cinco años, Hospital provincial; Fermín Paredes Aceituno, de tres años, Hospital provincial.

La suscripción de la «Peña Villala» para la cabalgata de Reyes

Colegio de Nuestra Señora de los Remedios, 25 pesetas.
Don Visitación Pérez 10.
Banco Español de Crédito, 15.
Banco Central, 15.
Banco Popular de los Previsores del Porvenir, 10.
José M. de la Puente, 10.
Leocadio Layas Melgizo, 5.
Fernando Izquierdo, 1.
Un simpaticista, 3.
Un admirador de la idea, 5.

Los donativos se reciben en casa del presidente, Zocodovero, 7, principal.

Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo

En la sesión ordinaria celebrada por esta Corporación el día 15 del actual, presidida por el académico más antiguo don Pedro Román, por justificada ausencia del presidente don Francisco de Borja San Román, entre los asuntos de interés tratados, figuró la propuesta formulada por el numerario don José Polo Benito para correspondiente, a favor del ilustre catedrático don Ramón Bermejo Mesa, que ha dedicado a la Academia un tomo de su magnífica obra «Inscripciones sepulcrales hebraicas pertenecientes al cementerio judío de Toledo» (siglos XIII al XV).

Esta sesión, a la que concurren casi todos los numerarios, vióse honrada con la presencia de los correspondientes señores maestro Cebrán y don Federico de Mendizábal, que donó a la Corporación su bello libro de poemas «Aguilas de Bronce», dedicado a «Castilla Madre», estando varios de sus poéticos versos inspirados en motivos toledanos llenos de finos conceptos y de verdadero sabor local.

VENDO ENSERES

bar y mesas de billar. Alcalá, 194. Bar.—Madrid

La suscripción para los obreros parados

De la Alcaldía recibimos la siguiente relación de donativos:

Don Francisco Maso, 5 pesetas; don Miguel Martínez, 5; don Alvaro Cepeda, 5; señor presidente de la Cámara de la Propiedad Urbana, 250; Banco de Bilbao (Sucursal de Toledo), 100; don Román Ariz, 10; don Felipe Rojas, 5; don Angel Cantos, 10; don Francisco Córdoba, 5; Cámar Oficial Agrícola, 100.

Señora viuda de Juan Galiano, 15 pesetas; don Feliciano Arroyo (maquinista de la Elevadora), 5; Banco Hispano Americano (Sucursal de Toledo), 100; don Martín Alonso (Alameda de la Sagra), 50; don Manuel Bararín, 100; don Venancio Echevarría, 100; don Juan Redondo (La Sista), 35.

Academia de Infantería, Caballería e Intendencia, 150; señor Matamoros, 10; don Alvaro Hernández, 37,50; don Antonio Ruiz, 7,50; doña Josefina Jiménez, 15; don Melitón Cabrera (M. Elevadora), 5; don Benito C. de Diego, 5; don Eduardo Dueñas, 10; don Andrés Hernández, 5; Banco Español de Crédito (Sucursal de Toledo), 100; don Aureliano Huertas, 5.

Banco Popular, 50 pesetas; «Bar Cervantes», 25; don Victoriano Medina, 5; don Juan Regulón, 10; don Rogelio Salamanca, 5; don Rogelio Málaga, 5; don Mariano González, 10; don Aurelio Boned, 25; don Juan Romero (Zarraqui), 25.

Don Dámaso Martín (Venta del Hoyo), 30 pesetas; Junta local del Centenario de Lope de Vega, 60; Banco Central, 100; don Antonio Cadenas (Lavadero), 150; señor Soto (Paralada), 22,50; don Félix Martín (Pozuelo), 15; don Cirilo Gutiérrez (Aceituno), 37,50.

Don Leopoldo Gutiérrez (Venta del Hoyo), 7,50 pesetas; don Mariano Aiba, 5; don Pablo Riesco, 10; don Pedro Gómez Rojas, 10; don José Manuel de la Puente, 25; don Cirilo Bermejo, 5; don Cecilio Martín, 10; don Mariano Domínguez, 5; don Alberto Serrano, 15; obreros de A. Serra, 6,50; doña Pilar Ramírez, 25.

Enfermedades de los Ojos

Manuel Pelayo

OCELISTA

Graduación de la Vista

(Cuenta del Carmen - Toledo)

Centro de Artistas e Industriales de Toledo

Concurso

Para la construcción y explotación de un kiosco en el solar propiedad del Centro de Artistas e Industriales, sito en la Plaza de la Magdalena, esquina al callejón del Lucio, se abre concurso para que, con arreglo al proyecto y ba es que obran en esta Secretaría, puedan presentarse en ella, bajo sobre cerrado, proposiciones hasta el día 15 de enero próximo, a las doce de su noche.

Toledo 16 de diciembre de 1935.—El secretario, T. Novieto.

Incidencias locales

Una denuncia

Carmen Cisneros Pérez, domiciliada en la Cuesta del Can, 12, ha denunciado en la Comisaría a Pascual Sánchez Barajas, con domicilio en el número 9 de dicha calle, acusándole de haberla maltratado de palabra y obra; la amenaza con una burla, y en la reyerta intervino la novia del denunciado, llamada Carmen, que habita en la misma casa que Pascual.

Casa de Socorro

Han recibido asistencia: Jerónimo Pérez-Grueso-Avila, de cincuenta y dos años, con domicilio en la Albarquilla; erosión en el sobaco izquierdo, producida por un caballo.

—Domingo Martín, de dos años, Pozo Amargo, 33; herida contusa en la región frontal por caída.

—Emilio Gutiérrez, de veintidós años, Cuesta de la Sal, 3; erosiones en la región infrabivida, por agresión de otro individuo.

—Mariano Moral Gómez, de treinta y dos años, Callejón de San Pedro, 9; herida contusa en la región frontal derecha, por accidente de trabajo.

—Rosell Martín das Dores, de treinta y dos años, con residencia en Portugal; alcoholismo agudo.

Concurso

La Cooperativa Sanitaria de la Casa del Pueblo, para proveer diversas plazas, saca a concurso las siguientes:

Facultativos, numerario y supernumerario; practicante, numerario y supernumerario; tocólogo y tres profesoras en partos.

Las condiciones son las fijadas en las vigentes bases del correspondiente jurado mixto y las instancias se dirigen hasta el día 28 de los corrientes a las seis de la tarde, en la calle de San Ildefonso, número 5, Casa del Pueblo y a nombre del presidente de la Cooperativa.—El secretario, Reinaldo Gómez.

Almanaque Corazón de Jesús

Tacos pequeños. Descuentos en cantidades 25, 50, 100 y 250. Secretaría Apostólico Oración. Dori Antonio Arbós. Capellán de las Gaitanzas.

Un niño arrollado y muerto por el tren

TALAVERA.—El tren número 30, que tiene su llegada a esta ciudad a las seis menos cinco minutos, en la tarde de ayer arrolló a un niño de diez a doce años, que quedó completamente destrozado. El juzgado ordenó el levantamiento del cadáver de la infeliz criatura, que no ha podido ser identificado.

Pensión «LA RIOJANA»

RAMONA FERNANDEZ
Viuda de Pezados
Ofrece a usted comodidad, confort y buen servicio
CALEFACCION CENTRAL
PRECIOS ECONOMICOS
ESPARTEROS, 8
(Junto a la Puerta del Sol)
MADRID

Retened en la memoria Y emplead en vuestros enfermos PLATANO-CEREOSA

Del Doctor Barberá
Alimento vegetal de primer orden
Todos los médicos se inclinan por este alimento, por su forma de elaboración por concentración al vacío.
Rechace usted todas las imitaciones, pues estas nunca pueden ser igual al producto original.

Clinica Médico-Quirúrgica Dr. Bejerano

GARGANTA, NARIZ Y OIDOS
CONSULTA: Martes y Viernes, de once a una y de dos a cuatro
Atmas, 15 - TOLEDO - Tel. 243

ULTIMA HORA

Primer Congreso nacional de los Sindicatos profesionales.—Asisten más de 700 delegados, que representan cerca de 300 000 afiliados

(Servicio especial)

MADRID.—Ha comenzado el primer Congreso nacional de Sindicatos profesionales. Lo que está magna Asamblea representa en el medio laboral, ya lo irán diciendo los frutos que ha de dar de un modo necesario; si por el fruto se conoce el árbol, como dice el Evangelio, fruto magnífico son estos setecientos delegados, que vienen de toda España a sentar unas bases mínimas y unos principios de actuación, para desenvolver en la realidad ideas impregnadas de los más recientes principios cristianos; y más que fruto real son una promesa que ha de tener una eficacia inmediata. La sindicación, que es el medio que el trabajador tiene para conseguir el rescate y el reconocimiento de sus derechos, no debe inspirarse, en modo alguno, en monstruosidades que endurecen el corazón, despertando odios que avivan la llamada lucha de clases; estos sindicalistas que ahora celebran su Congreso, y en cuya sesión inaugural escribimos estas cuartillas, quieren, si unos organismos de defensa y de perfeccionamiento, pero dicitos por una moral cristiana, porque como se dice en una de las bases críticas que se han aprobado hoy, para la vida social y para el perfeccionamiento del individuo y de la sociedad, son necesarios los principios de orden espiritual y las reglas de índole moral, que sólo se pueden deducir de la Religión Católica, porque ella es el vínculo social más fuerte y perdurable.

Los pensamientos cristianos expuestos auténticamente en 1891, con la «Rerum Novarum», y reprodicionados en 1931, adaptándose a los tiempos actuales, en la «Cuadragésimo Anno», van teniendo al fin una realidad prometedora en el campo del trabajo. Obreros que manejan los documentos fundíticos y que ven en ellos la única doctrina salvadora y que los pregonan con tal ahínco y de modo tan vehemente, que entre sus compañeros harán verdadero proselitismo (para la causa sindical) para.

Se reconoce por estos hombres, que se ajustan y comenearan con León XIII y Pío XI, la autoridad de la Iglesia en materia económica y la estrecha relación que existe entre lo moral y lo económico; por eso en una de las bases de actuación que se ha discutido esta tarde, se dice que las soluciones concretas y positivas a los diferentes problemas que se plantean entre el capital y el trabajo, hay que deducir las de los principios de las ciencias económicas y sociales con absoluta subordinación a los preceptos de la moral cristiana, debiendo desecharse por incompletas, parciales y vegetativas para la dignidad humana, las que se derivan del concepto materialista de la vida, preconizadas por el marxismo.

Se estima también por el Congreso que debe irse ya directamente a la sindicación corporativa, el corporativismo debe ser la meta de estas instituciones, pero mientras esto llega los obreros deben tener sus representaciones en cuantos organismos deba estar representada la clase trabajadora; debe taponarse el entramado de la carcama política en las cuestiones profesionales. Los organismos estatales deben reducirse a su labor técnica y administrativa.

Para la defensa de los derechos de la clase trabajadora se estima como lícitos, una vez agotados los medios conciliatorios, la huelga y el boicot, pero con una sin embargo de un modo absoluto el sabotaje, porque perjudica a todas las instituciones sociales.

Estos hombres que hoy discuten unas ponencias en este Congreso ofrecerán a España una auténtica Corporación profesional de todos los trabajadores que piensen en cristiano.

La propaganda que durante todo el año que está a punto de finalizar han desplegado levantando el espíritu del pueblo, se centuplicará después de este Congreso, sembrando todos los rincones de España de los principios que en él se senten para que a su resplandor vean claro todos los trabajadores que pretenden un levantamiento de su condición y un reconocimiento de sus derechos.—Simón Lancha.

Presidencia.—Acude el ministro de la Guerra

El señor Portela recibió al ministro de la Guerra, que le pidió permiso para ausentarse el domingo.

Sobre la reposición de Ayuntamientos

Le ha visitado el ex alcalde don Pedro Rico, solicitando que se reponga el Ayuntamiento de Madrid y los demás a los que no se ha instruido expediente.

Otras visitas

Por el señor Aldasoro se le manifestó la situación anormal de los presos con prisión atenuada. Ha recibido además al embajador de Francia; a una Comisión de la Constructora Naval, que pidió se resolviera un expediente ultimado para construcciones que mitiguen el paro obrero en los arsenales; diputado señor Marichal, en testimonio de adhesión, y los señores Aguirre y Carroaga.

Alza en Bolsa

Refirió a los periodistas que la Bolsa ha experimentado un alza considerable, que hizo destacar para su satisfacción por determinadas apreciaciones de alarma en los centros bursátiles.

Reunión suspendida

Se le preguntó por una reunión de jefes políticos, contestando que la había suspendido por tener mucho trabajo.

Agricultura.—El Instituto de Reforma Agraria

Dijo el ministro que presidió una reunión del Consejo ejecutivo del Instituto de Reforma Agraria, saludando a los vocales y haciéndoles ver su deseo de que hagan lo posible para que la reforma agraria sea un hecho en tiempo y plazo breve.

Se manifestó dispuesto a firmar cuantas disposiciones se le presenten en orden a la movilización de masas importantes, y por esto si hay fracaso será de los reanidos y no del ministro, que desea que cuanto antes se resuelva la cuestión.

La reunión se desenvolvió satisfactoriamente, haciendo observar los técnicos que a ellos no es imputable la resolución del problema.

El mercado triguero

Ha dado órdenes para que se estudie la normalización del mercado triguero. Se le preguntó por el nombramiento de comisario, diciendo que no se había hecho para ver antes si era necesario ese organismo.

Exposición del libro infantil

Se inauguró la Exposición del libro infantil en el Círculo de Bellas Artes, acudiendo el jefe del Estado y otras personalidades, a las que hicieron honrosa recepción el Comité organizador y la directiva del Círculo. Se exponen 2.500 libros para niños, proyectándose la celebración de algunas fiestas.

Hacienda.—El convenio franco español

Se manifestó el ministro satisfecho por haberse ultimado el convenio franco español con ventaja para los exportadores, especialmente valencianos. Se rubricó anoche y la firma se hará mañana.

También se ha mostrado por la marcha de la Bolsa y reacción de los valores públicos. De la prórroga del presupuesto mantiene su opinión al Gobierno de que puede hacerse por decreto, y así lo justificará.

Estado.—El tratado con Francia

Mañana, a las siete de la tarde, se firmará el tratado con Francia, llegando a tal objeto el ministro francés de Comercio, subsecretario, embajador español y señoras. Recibió la visita del embajador de Chile, encargado de Negocios del Ecuador, embajador de España en Washington y varios diputados.

El anunciante no debe olvidar que una propaganda bien orientada y constante en EL CASTELLANO, es la base de un buen negocio.

AGENCIA «CODINA»

Para préstamos en el BANCO HIPOTECARIO de ESPAÑA, sobre fincas rústicas y urbanas, amortizable por anualidades fijas, desde cinco a cincuenta años, a voluntad del prestatario y al interés del cinco y medio por ciento.

Los préstamos se verifican a base del valor actual de las fincas, sin tener en cuenta el que figure en las escrituras de propiedad. Reserva absoluta y rapidez en la gestión.

Informará gratuitamente, de doce a dos, JOSE MARIA CODINA, abogado y AGENTE para préstamos del Banco Hipotecario de España.

Atilaritos, 9, principal.—TOLEDO